
Contratação feita na gestão passada 
gera multa de R$ 7,3 mi para Leitinho
Mão de obra foi contratada entre 2013 e 2020 através do sistema de RPA, sem concurso ou processo seletivo

ACUSADOS DE ROUBO DE CARGA SÃO PRESOS EM SUMARÉ PÁG.09

ÚLTIMOS 12 MESES MEIO AMBIENTE

Bares e restaurantes criam 
mais de 1 milhão de empregos

Instituto Avivar traz oficinas 
gratuitas de cinema em Sumaré

DIVULGAÇÃOO IBGE divulgou na 
última terça-feira (31) 
os números do empre-
go do país, medidos pe-
la PNAD Contínua. E a 
boa notícia é que a que-
da na taxa de desocu-
pação para 10,5%, me-
nor índice para o tri-
mestre desde 2015, te-
ve contribuição decisi-
va do setor de bares e 
restaurantes. O aumen-
to do emprego em alo-
jamento e alimentação 
foi de 29,2% em relação 
ao primeiro trimestre 
de 2021, com a criação 
de 1,2 milhão de novas 
vagas no período.

PÁGINA 07

O Instituto Avivar 3º Setor realiza três oficinas gratuitas de cinema nos 
dias 06, 07 e 08 de junho, em Sumaré, através do Projeto itinerante “Cine 
Eco”. O projeto tem o objetivo de conscientizar crianças e adolescentes 
para as questões relacionadas à preservação do meio ambiente.   PÁGINA 06

ESGOTO SANITÁRIO ATAQUES COM FACAS

Hortolândia aciona Cetesb 
por despejo irregular em lagoa 

Seminário ensina técnicas de 
defesa pessoal contra agressão

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável solici-
tou vistoria da Cetesb (Companhia Ambiental do Estado de São Paulo) 
nas águas da lagoa do Observatório Ambiental Parque Escola (antigo 
Creape), localizado no Jardim Santa Clara do Lago, nesta segunda-feira 
(30/05). De acordo com o órgão estadual, a vistoria detectou matéria or-
gânica proveniente de esgoto sanitário na lagoa.                                 PÁGINA 04

Com o objetivo de 
oferecer ferramen-
tas para que as pes-
soas possam garantir 
a sua própria seguran-
ça, o professor Rogé-
rio Elias, Instrutor de 
Defesa Pessoal, reali-
za, neste sábado (4/6), 
em Sumaré, o Seminá-
rio de Combate Contra 
Facas com a presen-
ça do Sensei Josias Ro-
drigues. O evento acon-
tece em parceria com 
a AABB (Associação 
Atlética Banco do Bra-
sil). De acordo com Ro-
gério Elias, o seminário 
é destinado a todas pes-
soas, acima de 15 anos, 
independentemente de 
força física.         PÁGINA 08

Mason: “O setor vem com uma retomada consistente, 
criando empregos e ajudando a movimentar a economia”

Evento vai proporcionar ensino de técnicas 
e táticas para se proteger na vida cotidiana

TRIBUNA  LIBERAL
TUDO QUE VOCÊ PRECISA SABER SOBRE A SUA CIDADE
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O MPT (Ministé-
rio Público do Traba-
lho) da 15ª Região, em 
Campinas, notificou 
a atual gestão da Pre-
feitura de Nova Odes-
sa, no final da tarde do 

dia 1º de junho, para 
informar, no próximo 
dia 10 de junho, como 
pretende pagar a mul-
ta de R$ 7.373.280,40 
aplicada contra a ges-
tão municipal ante-

rior pela contratação, 
de 2013 a 2020, de mão 
de obra através do sis-
tema de RPA (Regis-
tro de Pagamento de 
Autônomo), sem con-
curso ou processo se-

letivo. A situação ha-
via sido denunciada 
anos atrás pelo Sindi-
cato dos Servidores e 
levou a um TAC (Ter-
mo de Ajustamento de 
Conduta) firmado pe-

la gestão anterior com 
o MPT, mas descum-
prido até dezembro de 
2020. A multa aplicada 
há dois anos era origi-
nalmente ainda maior 
(de R$ 10 milhões mais 

correção monetária), 
mas foi reduzida pe-
la atual gestão em ne-
gociações com a Pro-
curadoria do Trabalho 
em Campinas. 

PÁGINA 05
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Você tem o de-
sejo de mon-
tar a sua pró-

pria horta, mas não sa-
be por onde começar, 
certo? Será que o solo 
do meu terreno é ade-
quado? Quais hortaliças eu 
vou plantar? Sim, são muitas 
dúvidas antes mesmo de ini-
ciar. Mas, não fique preocupa-
do, hoje eu vou te passar algu-
mas dicas para você começar 
a sua aventura com tranquili-
dade e confiança.

O primeiro passo importan-
te é encontrar uma localiza-
ção privilegiada para receber 
suas futuras plantas. Tente 
encontrar um local com ter-
reno plano e com solo solto, 
rico e profundo, nem muito 
ácido e nem muito alcalino. A 
maioria das plantas hortíco-
las precisam de sol. Por isso, 
comece a sua horta num local 
onde o sol brilhe pelo menos 
6 horas por dia. Esses luga-
res também precisam forne-
cer abrigo quando o vento es-
tiver forte. Esse será o paraí-
so da sua futura horta.

Mas, você pode estar se 
perguntando, como eu iden-
tifico características do so-
lo? Observando atentamente 
sua terra, você pode facilmen-
te caracterizá-la. Se for mui-
to argilosa, arenosa ou ainda 
muito ácida, é possível melho-
rá-la usando boas práticas co-
mo a adição de compostos or-
gânicos, calcário e fertilizan-
tes. Os fertilizantes são fun-
damentais para fornecer os 
nutrientes essenciais para o 
perfeito crescimento das plan-
tas e a qualidade nutricional 
do produto colhido.

Se tudo isso parecer um 
pouco complicado, é possível 
criar uma horta em uma jar-
dineira ou um caixote. Ao tra-
zer uma mistura de solo ade-
quado, você se liberta das res-
trições impostas pelo seu so-

lo. É sempre bom lem-
brar em adaptar o seu 
ambiente às exigências 
de cada vegetal. Verifi-
car para cada textura 
de solo (argiloso e are-
noso) e acidez quais 

os vegetais mais adequados. 
Solos argilosos são mais ade-
quados para beterraba e es-
pinafre, enquanto o solo com 
tendência arenosa é recomen-
dado para melancia e bata-
tas. A salsa não gosta de so-
los muito ácidos. Por fim, se 
o sol ilumina com moderação 
sua horta, opte por alface, es-
pinafre ou qualquer outro ve-
getal que prospere na sombra 
ou na sombra parcial.

Para áreas com muito ven-
to, a parede de casa ou cerca 
viva é ideal para proteger seus 
vegetais. Caso contrário, pla-
neje plantar arbustos comes-
tíveis na borda da horta, o que 
fará uma muralha gourmet.

Também é preciso deixar 
claro que a montagem de uma 
horta exige que um pouco de 
seu tempo seja dedicado a es-
sa tarefa. Para não ficar so-
brecarregado por uma ativi-
dade que está além de sua ca-
pacidade, é melhor dimensio-
nar adequadamente seu pro-
jeto antes de iniciá-lo.

Mesmo sem um grande es-
paço, você pode fazer sua hor-
ta com facilidade. Nas lojas de 
jardinagem, você encontra-
rá vasos ou jardineiras espe-
ciais para cultivar uma horta 

na sua casa. No entanto, esse 
vaso de horta tem muitas ou-
tras vantagens. É mais fácil de 
manter o solo mais aquecido, 
além de provocar menos pro-
blemas com plantas daninhas.

Se você tiver espaço sufi-
ciente, faça a seguinte per-
gunta: minha horta é para 
passar o tempo ou para ali-
mentar a família? Um pla-
nejamento prévio é sempre 
bem-vindo, assim, o melhor é 
começar o primeiro ano mo-
destamente, com cerca de 
20m², e depois expandir. Pen-
sando também que em uma 
área de 100m² a sua disponi-
bilidade de tempo terá que 
ser maior (mais de uma ho-
ra, quase diariamente).

Agora que você encontrou o 
local certo para sua horta, há 
mais um aspecto relevante a 
considerar. As ferramentas 
certas para isso! Esses itens 
essenciais certamente não de-
vem faltar em seu kit básico: 
pá; ancinho; enxada; pulveri-
zador de plantas; regador; te-
soura de jardim e um peque-
no tapete de espuma para pro-
teger os joelhos. Para ter ain-
da mais sucesso, tenha tam-
bém luvas de jardim e um par 
de sapatos ou botas apropria-
das para uso nessa atividade. 

Agora, chegou a hora de en-
carar um momento crucial, 
que é avaliar as suas necessi-
dades, e escolher e quantifi-
car os vegetais que serão plan-
tados. Para isso é importan-

te levar em conta os gostos e 
a composição da família. Pa-
ra começar, é sugerido se con-
centrar em vegetais simples 
que você certamente come: ra-
banetes, tomate, alface, rúcu-
la, algumas ervas finas (ce-
bolinha e salsinha). Cenou-
ras e batatas (deixe um pou-
co mais de espaço para elas) 
são bastante fáceis de culti-
var, mas precisam ser arma-
zenadas se você estiver se-
meando ou plantando várias 
linhas.E, claro, antes de come-
çar a semear, não se esqueça 
de descobrir como cada vege-
tal é cultivado!

Para facilitar o entendi-
mento da ocupação e a dis-
posição do espaço da horta é 
recomendado fazer o desenho 
do projeto. Esse planejamen-
to é muito importante para le-
var em consideração o lugar 
que cada hortaliça ocupará 
(em largura e altura) à medida 
que se desenvolve. Lembre-se 
também que caminhos entre 
as fileiras cultivadas são ex-
tremamente necessários para 
a sua passagem e para o espa-
ço que fica disponível durante 
o ano, após a colheita.

O plano também permitirá 
estabelecer o cronograma de 
semeadura e plantio. De fato, 
seria uma pena se o seu con-
sumo não conseguisse acom-
panhar a produção. Aqui, uma 
regra básica se aplica: a va-
riação é fundamental! Sele-
cione variedades diferentes 
para uma horta que nunca fi-
ca chata.

Cultivar seus próprios ve-
getais e frutas é uma ideia ro-
mântica. No entanto, muitas 
vezes falha após a primeira 
tentativa. Afinal, ter uma hor-
ta de sucesso provavelmen-
te significa mais trabalho do 
que você imagina. Use essas 
dicas de ouro e comece, por-
que a horta pode se tornar seu 
novo hobby.

Vamos montar uma horta em casa?
Valter Casarin é Coordenador Científico da Nutrientes para a Vida

No s  ú lt i mo s 
dias várias ci-
dades do Bra-

sil estão sofrendo com 
o frio e as baixas tem-
peraturas.

Casacos pesados, lu-
vas, botas, entre outros aces-
sórios de inverno, apesar de 
estarmos no outono, saíram 
dos armários. 

Além disso, as doenças res-
piratórias também deram o 
ar da graça. Mas engana-se 
quem pensa que estes são os 
únicos personagens deste ce-
nário de frio. 

A depressão também en-
tra em cena quando enfren-
tamos mudanças climáticas 
bruscas. E como o clima tem 
influência no humor, mes-
mo quem gosta de frio pode 
sentir impactos emocionais, 
principalmente se já possuí-
rem uma leve tendência à de-
pressão. 

Sabemos que a depres-
são é considerada pela OMS 
– Organização Mundial de 
Saúde, como o “Mal do Sécu-

lo”. Ela atinge um nú-
mero cada vez maior 
de pessoas e pode, se 
não for tratada, tra-
zer consequências ir-
reversíveis para a vi-
da do indivíduo. 

Muitas são as causas pos-
síveis para esse transtorno: 
causas genéticas, estresse pós 
traumático, entre outros. 

Porém, as mudanças de 
temperatura e, em especial, 
o frio intenso, pode contri-
buir para agravar quem so-
fre deste problema ou mes-
mo desencadear gatilhos que 
provoquem o surgimento da 
depressão. 

Estudos revelam que uma 
pessoa ativa, em constante 
atividade física ou motivada 
com as tarefas cotidianas, ao 
se deparar com a baixa tem-
peratura, poderá ter sua roti-
na de vida alterada a tal pon-
to que, sofrerá modificações 
em algumas áreas cerebrais 
responsáveis pelo equilíbrio 
e bem estar.

Visto que é, inevitável a al-

teração do humor que favo-
rece os sintomas depressivos. 

Isso acontece porque, em 
temperaturas drasticamen-
te mais baixas, é natural que 
a movimentação do indivíduo 
seja reduzida.

Também podemos identi-
ficar a queda da energia, do 
ânimo e dos impulsos de von-
tade habituais. 

Pois, é um período em que 
a lentidão do pensamento e 
o desânimo contribuem para 
que o indivíduo sinta a neces-
sidade do isolamento social. 

Um dos fatores de intensa 
aplicabilidade no surgimento 
e potencialização da depres-
são. Além disso, neste período 
sazonal do ano, também te-
mos as baixas luminosidades. 

Em alguns momentos do 
dia, o sol frio desaparece, o 
céu fica escuro e parece que 
a noite se antecipou. Mas um 
indicativo clássico da mani-
festação depressiva. A expli-
cação biológica para este fe-
nômeno é a detecção da bai-
xa luminosidade por algumas 
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02 Opinião
A relação entre a depressão, 
o frio e as baixas temperaturas

áreas específicas do nosso cé-
rebro, o hipotálamo e o pineal, 
que também regulam o ciclo de 
humor no organismo. 

A falta de luminosidade tam-
bém causa mudanças na me-
latonina, hormônio secretado 
pelo cérebro durante a noite e 
inibido pela manhã, quando 
o sol nasce. Por isso, as pes-
soas permanecem no padrão 
noturno, o que causa sonolên-
cia, cansaço, irritação, tristeza 
e fome maior do que o normal. 

Enfim, como evitar esse de-
sânimo ou tristeza nesses pe-
ríodos?

O ideal é fazer caminha-
das ao ar livre bem agasalha-
do, sem desanimar e deixar a 
preguiça de lado e apostar nos 
exercícios físicos, que estimu-
lam a liberação de endorfinas, 
hormônio ligado à sensação de 
prazer, que vai melhorar o hu-
mor e afastar pensamentos ne-
gativos. 

O importante é não ficar pa-
rado. Cancelar compromissos 
por conta do desânimo pode ser 
prejudicial a sua autoestima. 

É preciso atribuir significa-
dos positivos ao frio. Portan-
to, tente ser otimista pensan-
do em boas memórias dos mo-
mentos frios e em casos mais 
extremos, busque a terapia 
para encontrar um equilíbrio 
emocional.

Dra. Andréa Ladislau é psicanalista

Se você tiver espaço suficiente, 
faça a seguinte pergunta: 

minha horta é para passar 
o tempo ou para alimentar 

a família? Um planejamento 
prévio é sempre bem-vindo...
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w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2487
5ª feira, 02 de Junho de 2022 

Concurso 2537
5ª feira, 02 de Junho de 2022 

Concurso 2374
5ª feira, 02 de Junho de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2320
4ª feira, 01 de Junho de 2022 

Concurso 5869
5ª feira, 02 de Junho de 2022 
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05   08   29   30   33   36
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02    04    05    06    07

09    10    12    14    16

18    19    22    23    24

02    04    09    11    13

26    35    36    38    39

47    49    56    64    71

75    76    80    85    89

51    56    62    69    74

Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. Noite 
com muitas nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 16º    l    Máxima 29º



Um projeto de lei que 
tramita na Câmara Mu-
nicipal de Sumaré proíbe 
a queima do lixo coletado 
no município. A proposta 
foi apresentada por meio 
do PL nº 153/2022, de au-
toria do presidente da Câ-
mara, vereador Willian 
Souza (PT), e dos verea-
dores Alan Leal (Patrio-
ta), Digão (União Brasil), 
Gilson Caverna (PSB), Hé-
lio Silva (Cidadania), João 
Maioral (PDT), Joel Car-
doso (PSD), Lucas Agos-
tinho (União Brasil), Ney 
do Gás (Cidadania), Rai 
do Paraíso (Republica-
nos), Rudinei Lobo (PL) 
e Ulisses Gomes (PT). O 

projeto vai tramitar nas 
comissões internas da 
Câmara antes de ser co-
locado em votação.

Pela proposta, fica 
proibida a utilização de 
tecnologia de incinera-
ção no processo de des-
tinação final de resíduos 
sólidos urbanos coleta-
dos no município de Su-
maré pelo serviço de lim-
peza urbana. A vedação 
abrange inclusive o em-
preendimento que pro-
mova o aproveitamento 
energético a partir da in-
cineração de resíduos só-
lidos urbanos oriundos 
da coleta convencional ou 
não. A proibição da quei-
ma não vale para os resí-
duos sólidos hospitalares 
e dos serviços de saúde.

“É fato notório que a 
queima dos resíduos só-
lidos gera gases que con-
tribuem para o aqueci-
mento do planeta, despe-
ja toneladas de substân-

cias poluentes na atmos-
fera, solo e lençóis freá-
ticos. Além disso, dentro 
do lixo urbano há o des-
carte irregular de pilhas, 
baterias, componentes 
eletrônicos que possuem 
metais pesados, extrema-
mente tóxicos e cancerí-
genos. Assim, a incinera-
ção não deve encontrar 
espaço dentro do ordena-
mento jurídico brasilei-
ro diante de seu enorme 
potencial de poluir e cau-
sar prejuízos à saúde hu-
mana e ao meio ambien-
te”, defende a justificati-
va do projeto.

O texto ainda lembra 
que a Constituição Fede-
ral garante a todos o di-
reito ao meio ambiente 
ecologicamente equilibra-
do, bem de uso comum do 
povo e essencial à sadia 
qualidade de vida, impon-
do-se ao Poder Público e 
à coletividade o dever de 
defendê-lo e preservá-lo.

Projeto de lei proíbe queima de 
resíduos sólidos coletados em Sumaré

Proposta foi elaborada em conjunto por 12 vereadores 
com o objetivo de evitar a incineração de resíduos sólidos

DIVULGAÇÃO

EM TRAMITAÇÃO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Leitinho herda 
multa de R$ 7, 3 mi 
por contratação de
autônomos até 2020
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Nesta sexta-feira, dia 3, haverá palestra e entrega de mudas, e no dia 5 será realizado plantio 
de 80 mudas em um empreendimento no Jardim Bela Vista, em parceria com o Lions Clube 

Em celebração ao Dia 
Mundial do Meio Ambien-
te, festejado neste domin-
go, dia 5, a Prefeitura de 
Sumaré promove diver-
sas ações de conscienti-
zação e comemoração.

Nesta sexta-feira, dia 
3, a Secretaria Municipal 
de Sustentabilidade pro-
move uma palestra na 
empresa TagLog Servi-
ços Logísticos, no Jardim 
Dall’Orto, com entrega de 
mudas. No dia 5, a par-
tir das 9h30, será realiza-
do o plantio de 80 mudas 
no empreendimento PIB 
(Parques Industriais Bra-
sileiros), no Jardim Bela 
Vista, em parceria com 
o Lions Clube de Sumaré. 
Na segunda, dia 6, tam-
bém a partir das 9h30, se-
rá oferecida uma palestra 
sobre arborização na EM 
José de Anchieta.

Ao longo do mês, os 
projetos especiais da Se-
cretaria de Educação rea-
lizam a apresentação tea-
tral “Emília e um Plano 
para Salvar o Planeta” 
para os alunos das esco-
las municipais na Biblio-
teca Infantil Myrella Ros-
si Mobilon, na Avenida 
Rebouças, e no Cantinho 
da Leitura, localizado na 
Praça Manoel de Vascon-
celos, região central.

A Prefeitura traba-
lha e desenvolve ações 
para construir uma ci-
dade sustentável e com 
respeito às questões am-
bientais. Os cuidados vão 
além do plantio e da recu-
peração de áreas verdes. 
A intenção é conscienti-

zar a população, estimu-
lando iniciativas de con-
servação, reciclagem e 
respeito à natureza.

Em 2017, foi reativa-
da a Usina de Processa-
mento de Resíduos Sóli-
dos e mais de 150 mil to-
neladas de materiais fo-
ram reaproveitados e re-
tornaram para a manu-
tenção e serviços do Mu-
nicípio. A limpeza em to-
da a cidade foi intensifi-
cada, incluindo desentu-
pimento de bueiros e bo-
cas de lobo. Mais de 150 
toneladas de lixo e entu-
lho foram retiradas das 
ruas e encaminhadas pa-
ra o armazenamento cor-
reto. Foi iniciada a limpe-
za do Ribeirão Quilombo 
e do Tijuco Preto, retiran-

do resíduos que causam 
as cheias dos rios.

Também foi implan-
tado na cidade o projeto 
Replantar para o plantio 
de árvores em áreas de-
gradadas da cidade, re-
cuperando esses espa-
ços. O projeto também 
é realizado com os alu-
nos municipais e, desde 
2017, mais de 40 mil mu-
das foram plantadas, dei-
xando a cidade mais ver-
de e bonita. Para a cons-
ciência ambiental logo 
cedo nos estudantes, fo-
ram implantados pro-
jetos especiais na Re-
de Municipal de Educa-
ção, que incluem a visi-
tação no CEAV (Centro de 
Educação Ambiental Vi-
venciada) e Recanto dos 

Animais, com oficinas de 
sustentabilidade e ensino 
sobre a fauna e flora.

Sumaré é uma das pou-
cas cidades da região que 
contam com um Viveiro 
Municipal, que está loca-
lizado na área do Horto 
Florestal. No local, podem 
ser encontradas centenas 
de espécies nativas pra re-
florestamento, frutíferas 
e para plantio em calça-
das. E também há o Or-
quidário Municipal, que 
abriga diversas espécies.

O trabalho da equipe de 
Meio Ambiente da Prefei-
tura de Sumaré envolve 
ainda o acompanhamen-
to e apoio às ações execu-
tadas pelas demais secre-
tarias municipais com re-
lação às questões ambien-

tais. O órgão, por exemplo, 
é responsável pela apli-
cação de advertências e 
multas, previstas em lei 
para os casos de infrações 
relacionadas ao meio am-
biente local.

O GPA (Grupo de Prote-
ção Ambiental) da Guarda 
Municipal foi implanta-
do, exclusivamente para 
crimes ambientais. Ope-
rações de limpeza e com-
bate a crimes ambientais 
também foram implanta-
das e intensificadas.

O Fundo Social de So-
lidariedade implantou 
as oficinas de decoração 
sustentáveis para a con-
fecção de enfeites de Na-
tal que embelezam a ci-
dade no fim do ano. Os 
adereços são produzidos 

com garrafas pet doadas 
pela população ao longo 
do ano. Também é pro-
movido o concurso Sus-
tentar nas escolas mu-
nicipais, oferecendo prê-
mios pedagógicos para 
os alunos e salas de au-
la que mais arrecadam 
garrafas.

Foi entregue a primei-
ra etapa do “Bosque dos 
Lagos Cidade Orquídea”, 
um espaço de 32 mil m² 
de área verde no Jardim 
Dall’Orto. Novos espaços 
de lazer e praças foram 
construídos, ofertando 
à população novos espa-
ços de convivência e con-
tato com o meio ambien-
te. Também foi implan-
tada a Trilha Ecológica 
e Trilha para Mountain 
Bike no Horto Florestal. 
E o projeto Praças Sus-
tentáveis foi criado em 
parceria com o Instituto 
Bem Querer, implantan-
do na cidade praças de-
coradas com pneus rea-
proveitados.

Os animaizinhos tam-
bém foram beneficiados. 
Foi criado o Departamen-
to do Bem-Estar Animal, 
com foco na proteção dos 
animais de famílias de 
baixa renda, realizando 
atendimento àqueles que 
foram vítimas de maus-
-tratos, abandonos, mas 
também atuando na pos-
se consciente.

“Trabalhamos para 
construir uma cidade 
mais verde e sustentá-
vel, aliando o desenvol-
vimento econômico com 
a proteção ao meio am-
biente, impactando dire-
tamente na saúde e qua-
lidade de vida da nossa 
população. Queremos 
aproveitar a data para 
lembrar a toda a popu-
lação sobre a necessida-
de de cuidarmos do meio 
em que vivemos, man-
tendo a cidade limpa, as 
áreas verdes preserva-
das e adotando práticas 
mais sustentáveis, co-
mo o reaproveitamento 
de materiais. Só alcan-
çaremos resultados sa-
tisfatórios se trabalhar-
mos em conjunto”, disse 
o prefeito Luiz Dalben.

Prefeitura de Sumaré promove 
ações de conscientização dos 
cuidados com o Meio Ambiente
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Plantio de mudas 
será uma das 

ações realizadas 
no município em 

comemoração ao 
Dia Mundial do 
Meio Ambeinte



A Prefeitura de Hor-
tolândia concluiu, nesta 
terça-feira (31/05), mais 
uma ação do Projeto de 
Arborização e Paisagis-
mo, em implantação pe-
la Secretaria de Obras. 
Equipes do Viveiro Mu-
nicipal “Antônio da Costa 
Santos”, órgão da Secre-
taria de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sus-
tentável, plantaram 900 
mudas de árvores nati-
vas na região do Jd. No-
va Europa, na gleba A2, 
à qual se tem acesso pe-
la Rua Ytamaraka.

A ação, iniciada no dia 
26 de maio, diz respeito 
à compensação ambien-
tal referente à obra do 
viário e da ponte entre o 
Jardim São Sebastião e o 
Jardim Interlagos. Sibipi-
runa, Goiabeira, Ipê ama-
relo, Jenipapo, Jatobá, Je-
quitibá rosa, Ipê branco, 
Ipê rosa, Palmeira jeri-
vá, Quaresmeira e Pau 
d’alho estão entre as es-
pécies agora plantadas. 
Ao todo, o projeto pre-
vê o plantio de mais de 
50 mil mudas de árvores 
nativas e frutíferas em 
áreas verdes públicas de 
Hortolândia, dentre ou-
tras ações. As primeiras 

a receber plantios foram 
uma área de 2.024 metros 
quadrados na Vila Verde, 
próxima ao Residencial 
São Sebastião, e o aterro 
na região do Parque Pe-
rón, nas imediações do 
complexo prisional.

Conforme explica o 
secretário-adjunto de 
Obras, Renato Sarto, “a 
arborização urbana é de 
grande importância pa-
ra a melhoria da qualida-
de de vida da população 
de uma cidade. É inclusi-
ve difundida através de 
diversos estudos técnico-
-científicos que compro-
vam a conexão entre as 
áreas verdes e a manuten-

Hortolândia realiza plantio de 
900 mudas de árvores em gleba 
na região do Jd. Nova Europa

Ação foi concluída nesta terça-feira por 
equipes do Viveiro Municipal de Hortolândia

COMPENSAÇÃO AMBIENTAL
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RESÍDUOS DOMÉSTICOS

Vistoria feita pelo órgão estadual detectou matéria orgânica proveniente de esgoto sanitário no local 

A Prefeitura de Horto-
lândia trabalha para ga-
rantir a coleta e o trata-
mento de água para a po-
pulação. Mas, infelizmen-
te, ainda tem gente que in-
siste com a prática do des-
pejo irregular de resíduos 
domésticos em manan-
ciais da cidade. A Secre-
taria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável solicitou vistoria da 
Cetesb (Companhia Am-
biental do Estado de São 
Paulo) nas águas da lagoa 
do Observatório Ambien-
tal Parque Escola (anti-
go Creape), localizado no 
Jardim Santa Clara do La-
go, nesta segunda-feira 
(30/05). A solicitação foi 
feita em razão de possível 
despejo irregular no leito 
do manancial, que rece-
be água do córrego Santa 
Clara. A ação foi acompa-
nhada pela equipe técni-
ca da secretaria.

De acordo com o órgão 
estadual, a vistoria detec-
tou matéria orgânica pro-
veniente de esgoto sani-
tário na lagoa. Os detri-
tos formaram um “lençol” 
de cor esverdeada sobre 
a superfície da água. A 
Prefeitura coletou amos-
tras do material presente 
nas águas para análise. A 
ação é para verificar o ní-
vel de contaminação das 
águas da lagoa.

COLETA DE ESGOTO
A Prefeitura de Horto-

lândia tem constatado o 
despejo irregular de es-
goto em córregos, lagoas 
e ribeirões do município. 
Em março deste ano, a 
Prefeitura acionou a Sa-
besp (Companhia de Sa-
neamento Básico do Es-
tado de São Paulo) para 
verificar a presença de 
lodo na lagoa do Obser-
vatório. A secretária de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, 
Eliane Nascimento Oli-

veira, alerta sobre os ma-
lefícios provocados pelo 
despejo irregular. 

A secretária ainda re-
força para que os morado-
res façam a ligação de es-
goto em suas casas, caso 
ainda não tenham feito is-
so. Essa atitude colabora 
para a limpeza da cidade 

e também a saúde de toda 
a população. “A colabora-
ção dos moradores é fun-
damental para impedir o 
despejo irregular em ma-
nanciais da cidade e, tam-
bém, o descarte de lixo e 
restos de construção que 
vão parar nas águas dos 
córregos e lagoas”, alerta 

Eliane. Atualmente, Hor-
tolândia coleta 98% do es-
goto gerado em seu terri-
tório, sendo tratado 100% 
do material coletado.

APLICATIVO AGENDA VERDE
A secretária salienta 

que o despejo irregular 
de resíduos domésticos 

Hortolândia aciona Cetesb por despejo 
irregular na lagoa do Observatório 

Detritos formaram um “lençol” de cor esverdeada sobre a superfície da água
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A obra de implantação 
de um novo sistema viário 
na região do Parque San-
ta Fé chegou à Rua Deze-
nove. Neste trecho, a em-
presa contratada pela Pre-
feitura constrói bueiros e 
implanta, nas proximida-
des, tubulações de escoa-
mento e outras estrutu-
ras para reforçar a rede 
de captação de águas da 
chuva. Paralelamente, no 
local onde havia uma ocu-
pação, segue a construção 
do complexo viário em si, 
com ciclovia, pista de ca-
minhada e a nova rua que 
avança, numa das pontas, 
rumo às ruas Vitória da 
Conquista, Gramados do 

Norte e Dezenove, e, na ou-
tra, em direção à Rua da 
Confibra. Quando concluí-
do, o complexo viário ofe-
recerá nova rota de aces-
so a quem vem do Jardim 
Novo Cambuí em direção 
à região do São Sebastião 
e do Jardim Interlagos. 

De acordo com a Secre-
taria de Obras, as inter-
venções atingem agora 
50% dos serviços execu-
tados, aproximadamen-
te. A previsão é que a obra 
esteja concluída em agos-
to deste ano. 

O novo viário está loca-
lizado nas imediações do 
Parque Socioambiental 
Lago da Fé, mais ao fun-
do do reservatório de con-
tenção de enchentes. Se-
gundo o Departamento de 

Projetos e Orçamentação, 
está prevista a implanta-
ção de pista de caminha-
da com 1.644 metros de ex-
tensão; de ciclovia de 550 
metros de extensão, in-
tegrada com a já existen-
te no Lago da Fé e de viá-
rio com 970 metros de ex-
tensão, conectando o tre-
cho com a ponte do São Se-
bastião. O trecho também 
ganhará iluminação em 
LED. Parte do complexo 
viário está sendo feita ago-
ra e parte será recapeada.

As obras contemplam 
ainda o prolongamento 
da Rua da Confibra, ain-
da no Jd. Santa Fé, até a 
rotatória da Avenida Joa-
quim Marcelino Leite, en-
tre o São Sebastião e o Jd. 
Interlagos.
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Obra de novo viário na região do 
Pq. Santa Fé chega à Rua Dezenove

BUEIROS E TUBULAÇÕES

em áreas públicas da ci-
dade é crime ambiental. 
A população pode denun-
ciar tais crimes por meio 
do aplicativo Agenda Ver-
de, que auxilia na identifi-
cação de pessoas e veícu-
los que praticam a irre-
gularidade. “Para baixar 
o aplicativo, basta fazer 
o download gratuito nas 
plataformas Google Play 
ou App Store do celular. 
A identidade dos denun-
ciantes é mantida em si-
gilo”, reforça Eliane. 

O denunciante pode en-
viar fotos e textos para o 
aplicativo, o que facilita-
rá o trabalho dos agentes 
de fiscalização ambien-
tal. Com isso, a população 
ajuda a evitar o descar-
te irregular de resíduos 
e materiais que vão pa-
rar em rios, lagos, lagoas 
e mananciais do municí-
pio, causando poluição, 
mau cheiro, o surgimen-
to de plantas aguapés na 
superfície da água, dentre 
outros problemas.
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dense, influenciando na 
fauna e flora do municí-
pio, fazendo de Hortolân-
dia um município de refe-
rência ambiental, fazendo 
jus ao nome da cidade”, 
ressalta o gestor.

As intervenções pe-
la cidade devem se es-
tender até 2024 e en-
volvem todas as secre-
tarias municipais. Des-
te modo, busca-se proje-
tar a cidade para os pró-
ximos 30 anos, com de-
senvolvimento econômi-
co e equilíbrio ambiental, 
tornando-a inteligente e 
sustentável. O projeto de 
compensação ambiental 
das obras que compõem 
o Programa de Infraes-
trutura Urbana e Desen-
volvimento Sustentável 
atende aos ODS (Objeti-
vos do Desenvolvimento 
Sustentável) estabeleci-
dos pela ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas).

ção da saúde física e psi-
cológica do cidadão. Con-
tribui para a purificação 
do ar, melhora da qua-
lidade da água e evita a 
erosão do solo. Temos em 
andamento ações de in-

terligação da cidade por 
meio de parques lineares 
de forma a melhorar a vi-
da, inclusive das futuras 
gerações. O projeto visa 
dar mais qualidade de vi-
da à população hortolan-



A Coden Ambiental, 
concessionária dos ser-
viços de Saneamento Bá-
sico de Nova Odessa, ini-
ciou nesta quinta-fei-
ra (02/06) o desassorea-
mento da Represa São 
Jorge, um dos três pon-
tos de captação do mu-
nicípio e de onde são re-
tirados até 6,9 milhões 
de litros de água bruta 
por dia. Os serviços es-
tão sendo custeados com 
recursos próprios da Co-
den, no valor aproximado 
de R$ 100 mil, e deverão 
ser concluídos nas próxi-
mas três semanas.

A operação está sen-
do realizada com auto-
rização da Cetesb (Com-
panha Ambiental do Es-
tado de São Paulo) e con-
ta com duas escavadei-
ras – uma de braço lon-
go, de 12 metros de exten-
são, que trabalha na mar-
gem, e outra embarcada 
em balsa, que fica sobre 
a superfície da represa. 
A expectativa inicial é a 

por uma rede de mais de 
282 Km, atendendo uma 
população estimada em 
61 mil pessoas.

O diretor Técnico da 
Coden, Rean Gustavo 
Sobrinho, explicou que 
o nível atual das repre-
sas do município não 
está comprometendo o 
abastecimento de água, 
mas a intenção da Coden 
é fazer uma ação preven-
tiva a eventuais prolon-
gamentos dos períodos 
de estiagem para garan-
tir a segurança hídrica 
da população.

De acordo com ele, o 
desassoreamento é ne-
cessário para aumentar 
o volume útil de água, 
que acaba ficando pre-
judicado pelos sedimen-
tos acumulados no fundo 
da represa, tanto aque-
les trazidos pelas chu-
vas, como os resultan-
tes de movimentações 
de terra no entorno, on-
de existem várias áreas 
particulares usadas pa-
ra plantios, construções e 
outras atividades de im-
pacto ambiental.

“Há 12 anos a São Jor-
ge não era desassoreada 
e, em alguns pontos, os 
bancos de areia já esta-
vam visíveis a olho nu. 
Agora, estamos dando 
uma atenção especial a 
essa represa que é a se-
gunda maior fonte de 
captação de água do mu-
nicípio. E também temos 
buscado recursos fede-
rais para o desassorea-
mento das represas Re-
canto 2 e 3”, disse ele.

Na busca por medidas 
que evitem eventuais 
necessidades de racio-
namento, a Coden tam-
bém desenvolve um tra-
balho contínuo de ma-
nutenção de um comple-
xo de 11 reservatórios de 
água tratada e de com-
bate às perdas, moni-
torando remotamente 
a pressão e a vazão em 
52 pontos das redes e 
os volumes registrados 
na saída dos reservató-
rios. Graças a esse tra-
balho, o índice de perda 
de água vem se manten-
do em 28%, um dos mais 
baixos da região.

Por maior disponibilidade de água, Coden de Nova 
Odessa inicia desassoreamento da Represa São Jorge

Desassoreamento é necessário para aumentar o volume útil de água, que 
acaba ficando prejudicado pelos sedimentos acumulados no fundo da represa
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Seminário ensina 
técnicas de defesa 
pessoal contra 
agressão com faca
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Prefeito Leitinho herda 
multa de R$ 7, 3 milhões 
por contratação de 
autônomos até 2020
MPT de Campinas exige pagamento da multa aplicada contra a 
gestão do ex-prefeito Benjamin Bill Vieira de Souza por admitir 
trabalhadores sem concurso público ou processo seletivo

O MPT (Ministério Pú-
blico do Trabalho) da 15ª 
Região, em Campinas, no-
tificou a atual gestão da 
Prefeitura de Nova Odes-
sa, no final da tarde do 
dia 1º de junho, para in-

formar, no próximo dia 
10 de junho, como pre-
tende pagar a multa de 
R$ 7.373.280,40 aplicada 
contra a gestão munici-
pal anterior pela contra-
tação, de 2013 a 2020, de 
mão de obra através do 
sistema de RPA (Regis-
tro de Pagamento de Au-

tônomo), sem concurso 
ou processo seletivo. 

A situação havia sido 
denunciada anos atrás 
pelo Sindicato dos Ser-
vidores e levou a um TAC 
(Termo de Ajustamento 
de Conduta) firmado pe-
la gestão anterior com o 
MPT, mas descumprido 

até dezembro de 2020. A 
multa aplicada há dois 
anos era originalmente 
ainda maior (de R$ 10 mi-
lhões mais correção mo-
netária), mas foi reduzida 
pela atual gestão em ne-
gociações com a Procu-
radoria do Trabalho em 
Campinas. 
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Pronto Atendimento do Alvorada - 
antiga UR na pandemia, uma das 
unidades onde os RPAs atuaram

retirada de 17 mil metros 
cúbicos de material sedi-
mentado, aos quais será 
dada destinação correta.

A Represa São Jorge, 
tecnicamente denomi-
nada Lopes 1, é alimen-
tada por ação da gravi-
dade pela represa Lopes 
2. O conjunto de capta-
ção de Nova Odessa conta 

ainda com as três repre-
sas do sistema Recanto e, 
agora, a do Córrego Pal-
mital. Esta infraestrutu-
ra hídrica permite a re-
tirada de até 19 milhões 
de litros de água por dia 
e garante uma disponibi-
lidade de cerca de 2,5 mi-
lhões de metros cúbicos 
de água bruta reservada.

Da captação do São 
Jorge, a água é bombea-
da até a ETA (Estação de 
Tratamento de Água) 1, 
que fica na sede da Co-
den, no Jardim Bela Vis-
ta, onde são tratados, em 
média, 16 milhões de li-
tros que são distribuídos 
a 25 mil residências e es-
tabelecimentos da cidade 

Essas negociações 
ocorreram ao longo do 
ano passado, e permi-
tiram a diminuição da 
multa para os atuais R$ 
5 milhões mais correção 
monetária (resultando 
nos R$ 7,37 milhões).

“Trata-se de um preca-
tório que a Prefeitura vai 
ter que pagar, mas refe-
rente a contratações de 
RPAs que foram feitas pe-
la administração passa-
da. A multa era de R$ 10 
milhões, mas, em senten-
ça, foi reduzida para R$ 5 
milhões”, explicaram as 
Secretarias Municipais de 
Administração e de As-
suntos Jurídicos.

PANDEMIA
Durante as negocia-

ções ao longo de 2021 e 
também no começo de 
2022, a atual gestão tam-
bém obteve autorização 
para manter excepcio-
nalmente, na Rede Mu-
nicipal de Saúde, profis-
sionais contratados via 
RPA em setores essen-
ciais durante os momen-
tos mais graves da pan-
demia. No entanto, esse 
“período extra” não ge-
rou novas multas à Pre-
feitura de Nova Odessa, 
pois recebeu autorização 
do próprio Ministério Pú-
blico do Trabalho. Isto foi 
necessário porque a Lei 
Complementar Federal nº 
173/2020 (a “Lei da Pan-
demia”) impedia a reali-
zação de concursos pú-
blicos até recentemente.

O “prazo adicional” pa-
ra utilização dos RPAs 
pela Prefeitura terminou 
no último dia 31 de maio 
de 2022, quando os últi-
mos profissionais autô-
nomos que ainda compu-
nham as equipes da Saú-
de Municipal foram dis-

pensados e substituídos.
“Excelentes profissio-

nais que estavam traba-
lhando, tanto no Hospi-
tal Municipal como na 
antiga Unidade Respi-
ratória, foram dispen-
sados, a gente lamen-
ta, mas é uma exigência 
legal. Eles estão sendo 
substituídos pelos apro-
vados no Processo Sele-
tivo – tudo para cumprir 
a legislação”, explicou o 
secretário municipal de 
Governo, Robson Paulo.

Para suprir os profis-
sionais contratados via 
RPA, a atual gestão ha-
via se preparado adequa-
damente e vinha toman-
do uma série de medi-
das, entre elas a adesão 
ao Cismetro (Consórcio 
Intermunicipal de Saú-
de da Região Metropolita-
na de Campinas) e, prin-
cipalmente, a realização 
dos atuais Concurso Pú-
blico e Processo Seletivo 
em andamento. 

A atual gestão munici-
pal também vinha tentan-
do nas negociações obter 
autorização do MPT para 
reverter o valor da mul-
ta em melhorias em prol 
do funcionalismo públi-
co municipal. No entan-
to, essa possibilidade foi 
afastada agora, definiti-
vamente, pela Procurado-
ria do Trabalho. Segundo 
o MPT, “em se tratando de 
precatório, a quantia (da 
multa) deverá beneficiar 
diretamente os lesados, 
e não poderá ser reverti-
da ao Município (Prefei-
tura)”. Assim, os R$ 7,37 
milhões da multa deverão 
ser depositados pela Pre-
feitura, de forma parcela-
da a ser definida, prova-
velmente em favor de al-
gum fundo de defesa de 
interesses coletivos. 
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Dia 25 de junho aconte-
ce na cidade de Paulínia, 
o “Paulínia Rock”. O even-
to, que traz para o palco 
os shows das bandas IRA! 
e Capital Inicial, acontece-
rá no Premium Paulínia, 
a partir das 18h. A reali-
zação é da Chicão Shows 
e da ShowUp Eventos.

Estão disponíveis pa-
ra o público quatro ti-
pos de ingressos: Front 
Stage, Camarote Priva-
te, Área Vip e Mezanino 
(open bar). Os ingressos 
podem ser adquiridos pe-
lo site da Alpha Tickets, 

ou na bilheteria do local.

CAPITAL INICIAL
O Capital Inicial foi 

formado pelos irmãos 
Fê e Flávio Lemos, em 
1982, em Brasília/DF, lo-
go após o fim do Aborto 
Elétrico. A banda chega 
aos 40 anos de carreira 
com Dinho Ouro Preto, 
Fê Lemos, Flávio Lemos 
e Yves Passarel, acompa-
nhados de Fabiano Carel-
li (guitarra) e Robledo Sil-
va (teclados). No setlist, 
uma seleção das melho-
res canções que a banda 
acumulou ao longo dos 
anos, como “Olhos ver-
melhos”, “Natasha”, “Eu 

vou estar”, “A sua manei-
ra”, “Primeiros erros”, e 
“Pensando em Você”, 
mais recente lançamen-
to da banda em parceria 
com Mariana Volker.

IRA!
A banda IRA! surgiu 

em outubro de 1981 e 
conta com o núcleo ori-
ginal: Nasi (vocal) e Ed-
gar Scandurra (guitarra). 
O quarteto fica completo 
com Johnny Boy (baixo) e 
Evaristo de Pádua (bate-
ria). No repertório, gran-
des sucessos da carreira 
como “Dias de luta”, “En-
velheço na cidade”, “Flo-
res em você”, “Tarde va-

zia”, “Vida passageira”, 
“Rubro Zorro”, “Beben-
do vinho” e “O girassol”.

Paulínia Rock traz shows das bandas Capital Inicial e IRA!

Capital Inicial fará show em Paulínia no dia 25

DIVULGAÇÃO

INGRESSOS À VENDA

TRÊS DIAS

Objetivo é conscientizar o público-alvo sobre preservação do meio ambiente, consumo consciente, 
reciclagem, trânsito consciente e alimentação saudável, por meio de atividades culturais

O Instituto Avivar 3º 
Setor realiza três ofici-
nas gratuitas de cinema 
nos dias 06, 07 e 08 de ju-
nho, em Sumaré, através 
do Projeto itinerante “Ci-
ne Eco”. O projeto tem o 
objetivo de conscienti-
zar crianças e adoles-
centes para as questões 
relacionadas à preser-
vação do meio ambiente, 
consumo consciente, re-
ciclagem, trânsito cons-
ciente e alimentação sau-
dável, por meio de ativi-
dades culturais. Nesses 
três dias de encontros, 
30 participantes do Ins-
tituto Avivar, entre crian-
ças e adolescentes, par-
ticiparão gratuitamente 
de uma oficina de cine-
ma para o aprendizado 
em noções básicas e téc-
nicas de filmagem e re-
ceberão certificado. O re-
sultado da oficina será a 
produção de três curtas-
-metragens como traba-
lho de conclusão.

Além das oficinas de 
cinema, o projeto inclui 
sessões de cinema, work-
shops e apresentações 

teatrais com aborda-
gens lúdicas sobre os te-
mas abordados circulan-
do por escolas públicas 
de Sumaré. A iniciativa 
do Cine Eco tem a parce-
ria do Instituto Eco Am-
biental e Social, especia-
lizado na realização de 
projetos culturais, com 
mecanismo de incentivo 
fiscal da Lei de Incenti-
vo à Cultura, com patro-
cínio de empresas como 
Sotreq, Covabra Super-
mercados, Apoio Logísti-
ca e Kwangjin. O projeto 
levará cultura e susten-
tabilidade para milhares 
de alunos de escolas pú-
blicas da cidade de Su-
maré, em cada escola se-
rá montada uma estru-
tura de cinema inflável 
com 15 metros de com-
primento e 4 metros de 
altura, com tela de cine-
ma, projetor, áudio e al-
mofadas para acomoda-
ção dos alunos.

“Nosso objetivo com a 
iniciativa em Sumaré é 
oportunizar acesso gra-
tuito às crianças e ado-
lescentes em vulnerabi-
lidade social, informa-
ções sobre os temas ci-
tados através de ativida-

des culturais. Neste for-
mato lúdico e interativo o 
assunto tratado fica mui-
to mais fácil de ser com-
preendido, e acreditamos 
no incentivo de práticas 
sustentáveis e uso cons-
ciente de recursos no dia 
a dia, entre outros aler-
tas. As crianças e adoles-
centes acabam se tornan-
do multiplicadores e is-
so potencializa a inicia-
tiva”, destaca Erica Mi-
chelin, diretora do Insti-
tuto Avivar.

SERVIÇO E CALENDÁRIO
A Oficina de Cinema se-

rá ofertada de forma gra-
tuita, com duração média 
de 4 horas por encontro, 
na parte da manhã entre 
8 horas e 12 horas, nos 
dias 06, 07 e 08 de junho 
de 2022, na sede do Insti-
tuto Avivar, Rua Três, nº 
117 – Jd. Vitória, Nova Ve-
neza – Sumaré.

A programação é ela-
borada de forma a atrair 
a atenção dos participan-
tes que, por meio da Intro-

dução Básica de Cinema 
(terá contato com equipa-
mentos modernos, noções 
de produção, filmagem e 
roteiro) possam produ-
zir e apresentar, ao final 
das atividades, um cur-
ta-metragem sobre as te-
máticas apresentadas. 
Interessados em partici-
par podem fazer conta-
to diretamente com o Ins-
tituto Avivar através do 
contato de Whatsapp 19-
982009523, ou diretamen-
te na sede da entidade.

Instituto Avivar traz oficinas gratuitas 
de cinema para crianças e adolescentes

Oficinas de Cinema serão realizadas entre os 
dias 06 e 08 de junho na sede do Instituto Avivar
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NOTÍCIA DE CONCURSOS | ANDRÉ R. COUTINHO
ORLÂNDIA/SP – 1 VAGA 

A Câmara Municipal de Or-
lândia, recebe inscrições até 
16 de junho, para o cargo de 
procurador. Os salários po-
dem variar de R$ 4.198,00 até 
R$ 7.872,00. Inscrições pelo 
site www.vunesp.com.br 

ARUJÁ/SP – 28 VAGAS
A Prefeitura Municipal de 
Arujá, recebe inscrições 
até 06 de junho, para diver-
sos cargos. Os salários po-
dem variar de R$ 1.620,00 
até R$ 6.070,00. Inscrições 
através do site https://
www.nossorumo.org.br

SERTÃOZINHO/SP
45 VAGAS 

A Prefeitura Municipal e 
GCM (Guarda Civil Municipal) 

de Sertãozinho, recebe ins-
crições até 27 de junho, para 
o cargo de guarda civil muni-
cipal, com nível de escolari-
dade ensino médio comple-
to. O salário é de R$ 2.473,79. 
Inscrições pelo site pelo site 
www.vunesp.com.br 

TAUBATÉ/SP – 6 VAGAS
O IPM Taubaté (Instituto 
de Previdência do Municí-
pio de Taubaté), recebe ins-
crições até 9 de junho, pa-
ra diversos cargos. Os sa-
lários podem variar de R$ 
1.617,00 até R$ 3.697,00. Ins-
crições pelo site www.ins-
titutomais.org.br 

BARRETOS/SP – 6 VAGAS
O IPM de Barretos (Institu-
to de Previdência do Muni-

cípio de Barretos), recebe 
inscrições até 30 de junho, 
para diversos cargos. Os 
salários podem variar de 
R$ 2.641,00 até R$ 5.314,00. 
As inscrições serão pelo si-
te www.vunesp.com.br 

BOTUCATU/SP – 3 VAGAS
A Câmara Municipal de Bo-
tucatu, recebe inscrições 
até 12 de junho, para diver-
sos cargos. Os salários po-
dem variar de R$ 1.334,91 
até R$ 6.818,30. As inscri-
ções serão realizadas atra-
vés do site www.caipimes.
com.br

BARUERI/SP – 9 VAGAS
A Prefeitura Municipal de 
Barueri, recebe inscrições 
até 9 de junho, para diversos 

cargos. Os salários podem 
variar de R$ 1.424,98 até R$ 
9.999,12. As inscrições se-
rão realizadas através do si-
te www.igecs.org.br 

BATATAIS/SP
73 VAGAS 

A Prefeitura Municipal de 
Batatais, recebe inscrições 
até 6 de junho, para diver-

sos cargos. Os salários po-
dem variar de R$ 5.397,00 
até R$ 8.474,00. As inscri-
ções pelo site www.nosso-
rumo.org.br 

SOBRE O INSTITUTO 
AVIVAR 3º SETOR
Criado em 2005, o Ins-

tituto Avivar 3º Setor é 
uma OSC - Organização 
da Sociedade Civil de fi-
nalidade cultural, sem 
fins lucrativos e sede em 
Sumaré, atua como Pon-
to de Cultura no municí-
pio com foco em ações de 
assessoramento técnico 
voltadas a outras OSCs, 
na idealização, fomen-
to e desenvolvimento de 
projetos culturais, es-
portivos e sociais. Sai-
ba mais sobre o Institu-
to acessando suas redes 
sociais Intagran: @avi-
var3setor e Facebook: 
Avivar-3-Setor

SOBRE O INSTITUTO ECO 
AMBIENTAL E SOCIAL (IEAS)
O Instituto Eco Am-

biental e Social (IEAS) é 
uma Organização de So-
ciedade Civil de Interes-
se Público (OSCIP) sem 
fins lucrativos, que tem 
como foco a preservação 
e conservação do meio 
ambiente e promoção do 
desenvolvimento susten-
tável. Saiba mais sobre o 
Instituto acessando o site 
www.institutoeco.com.br.

Paulínia Rock: 
Capital Inicial e Ira!
Data: 25 de junho
Horário: 18h
Local: Premium 
Paulínia – Avenida 
Prefeito José Lozano 
Araújo, 4.545 – Parque 
Brasil 500 - Paulínia/SP.
Valores: A partir de 
R$ 150,00
Mais informações: 
(19) 9 9883 4825 
(WhatsApp)

SERVIÇO



Uma iniciativa do ve-
reador Hélio Silva (Cida-
dania) pode garantir que 
os trabalhadores das re-
gionais da Prefeitura de 
Sumaré contem com ba-
nheiros químicos duran-
te a realização dos ser-
viços nas ruas da cida-
de. A melhoria nas condi-
ções de trabalho dos ser-
vidores públicos foi pro-
posta por meio do Proje-
to de Lei nº 69/2022, apro-
vado com 20 votos favo-
ráveis durante a sessão 

ordinária de terça-feira 
(31). O texto vai à sanção 
do prefeito Luiz Dalben.

Pela proposta, será 
obrigatória a disponibili-
zação de banheiros quí-
micos para equipes com-
postas por dez ou mais 
servidores lotados nas 
Regionais da Prefeitura 
que realizam serviços ex-
ternos de conservação. A 
obrigatoriedade vale pa-
ra serviços realizados a 
mais de 1.000 metros das 
sedes regionais, abran-
gendo atividades de cor-
te e roçagem de mato, po-
da e corte de árvores, var-

rição de ruas, capina e po-
da de grama, serviços de 
tapa buracos e serviços 
de recapeamento de vias e 
obras, manutenções e ou-
tros serviços correlatos.

“A cada serviço pres-
tado pelos trabalhadores 
das Regionais, há uma sé-
rie de constrangimentos 
que esses profissionais, 
funcionários agindo em 
nome da cidade de Suma-
ré, precisam se submeter, 
pedindo ao comércio ou a 
residentes locais para que 
possam usar o banheiro. 
Isso constrange todas as 
partes e, muitas vezes, não 

há a quem pedir. Os servi-
ços costumam durar todo 
o período de expediente, e 
o único horário disponível 
para uso de banheiros é o 
horário de almoço”, cons-
tata o vereador.

Os banheiros deverão 
ser instalados a uma dis-
tância máxima de 100 me-
tros do local onde serão 
prestados os serviços. O 
PL autoriza o Poder Exe-
cutivo a estabelecer parce-
rias com a iniciativa priva-
da para fins de contrata-
ção, instalação, manuten-
ção e administração dos 
banheiros químicos.

Projeto garante banheiro químico para servidores 
da Prefeitura de Sumaré durante trabalho externo

NAS RUAS DA CIDADE

Proposta do vereador Hélio Silva foi aprovada por todos 
os demais parlamentares durante a sessão dessa semana

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de dis-
cutir o importante papel 
da GCM (Guarda Civil 
Municipal) no âmbito da 
Segurança Pública, guar-
das municipais de No-
va Odessa participaram 
no final da tarde da úl-
tima quarta-feira (01/06) 
de uma palestra realiza-
da no anfiteatro do Pa-
ço Municipal. A atividade 
fez parte da matriz curri-
cular de aperfeiçoamento 
anual da corporação, que 
exige 80 horas durante o 
ano, incluindo armamen-
to e tiro, defesa pessoal, 
legislação, técnicas ope-
racionais, incluindo um 
ciclo de palestras.

O palestrante da vez foi 
o GCM de Paulínia Eliel 
Miranda, que falou sobre 
a “Gestão integrada da Se-
gurança Pública em ní-
vel municipal”. Na sema-

excelência à sociedade”, 
explicou o comandante 
da Guarda Civil Munici-
pal de Nova Odessa, Lu-
ciel Carlos de Oliveira.

Ainda de acordo com 
Luciel, a palestra “somou 
de maneira notável a gra-
de de disciplinas, com 
um tema atual e impor-
tante para o desenvolvi-
mento de uma mentali-
dade coletiva que incenti-
va o patrulheiro a buscar 
o autoconhecimento e se 
sentir parte do sistema 
de segurança pública”.

INVESTIMENTOS
Dentro do recente “pa-

cote” de investimentos na 
GCM, o prefeito Cláudio 
José Schooder, o Leitinho, 
entregou em fevereiro à 
corporação o novo arma-
mento pesado adquirido 
pela Prefeitura. A compra 
faz parte de um processo 
de modernização do equi-
pamento da corporação 
iniciado ano passado pe-
la atual gestão. O investi-
mento foi de R$ 125 mil.

Este primeiro “pacote” 
inclui dois fuzis carabi-

na calibre .40, uma espin-
garda tática “pump” cali-
bre 12, oito pistolas ‘cali-
bre 9mm’ com corpo em 
polímero e 7 mil muni-
ções dos calibres .40 e 
9mm. O novo armamento 
pesado já foi colocado em 
utilização pelo comando 
da corporação.

Mais recentemente, a 
corporação recebeu duas 
novas viaturas locadas, 
modelos VW T-Cross ze-
ro quilômetro. Também 
está em andamento o 
processo de aquisição de 
um escudo balístico e de 
novos coletes balísticos 
para os guardas. A com-
pra de mais armamento 
deve ser anunciada em 
breve, na sequência des-
te processo de moderni-
zação do armamento.

“A nossa Guarda Civil 
Municipal é uma corpo-
ração importantíssima 
à cidade. Que possamos 
valorizar cada integran-
te, cada guarda, que tra-
balha pensando no bem-
-estar da população”, co-
mentou recentemente o 
prefeito Leitinho.

GCMs de Nova Odessa participam de 
palestra no anfiteatro do Paço Municipal

Palestra foi ministrada pelo GCM de Paulínia Eliel Miranda, que falou 
sobre a “Gestão integrada da Segurança Pública em nível municipal”

DIVULGAÇÃO

MATRIZ CURRICULAR

RETOMADA CONSISTENTE

Setor de alimentação foi o que mais contribuiu para geração de vagas no país, segundo a PNAD Contínua

O IBGE divulgou na 
última terça-feira (31) os 
números do emprego do 
país, medidos pela PNAD 
Contínua. E a boa notí-
cia é que a queda na ta-
xa de desocupação para 
10,5%, menor índice para 
o trimestre desde 2015, 
teve contribuição decisi-
va do setor de bares e res-
taurantes. O aumento do 
emprego em alojamen-
to e alimentação (subse-
tor no qual os estabeleci-
mentos de alimentação 
fora do lar representam 
em torno de 90%, segun-
do a Abrasel) foi de 29,2% 
em relação ao primeiro 
trimestre de 2021, com a 
criação de 1,2 milhão de 
novas vagas no período.

“Apesar de ter sido um 
dos principais prejudi-
cados pela pandemia, o 

setor vem respondendo 
com uma retomada con-
sistente, criando empre-
gos e ajudando a movi-
mentar a economia”, co-
menta Matheus Mason, 
presidente da Associa-
ção Brasileira de Bares 
e Restaurantes (Abrasel) 
Regional Campinas, com 
atuação em mais de 50 
municípios no Interior 
do Estado de São Paulo. 
“O setor de bares e res-
taurantes é bastante re-
siliente, com taxas de 
abertura e investimen-
tos altas, exigindo mão 
de obra em larga escala 
quando o público reto-
ma aos estabelecimen-
tos”, acrescenta.

“Para que este proces-
so continue, é importante 
manter os avanços da re-
forma trabalhista e apro-
fundar a simplificação 
do empreender no país”, 
alerta o presidente da Re-

gional Campinas.
Os números da PNAD 

contínua também mos-
tram que, no geral, a ren-
da média real no Brasil 
teve queda de 7,9% no pe-
ríodo de um ano. “As em-
presas não estão conse-
guindo repassar os au-
mentos de custos em 
função da inflação, isso 
também se reflete nos 
salários. Apesar da vol-
ta do faturamento, 28% 
dos estabelecimentos do 
nosso setor trabalharam 
no prejuízo em abril. A 
situação ainda inspira 
cuidados e o setor não 
recebeu ajuda direta, co-
mo aconteceu na maio-
ria dos países. Precisa-
mos de ações que nos 
ajudem a superar as di-
ficuldades acumuladas 
durante o período de res-
trições”, completa Paulo 
Solmucci, presidente da 
Abrasel nacional.

Bares e restaurantes criam mais de 1 
mi de empregos nos últimos 12 meses
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na que vem, a palestra se-
rá ministrada para outra 
turma de GCMs de Nova 
Odessa, já que a corpora-
ção foi “dividida” em duas 
turmas para esta rodada 
de formação contínua.

“Dividi a GCM em duas 
equipes para não desfal-

car o pessoal nas ruas. 
Na quarta-feira, a pri-
meira turma assistiu à 
palestra, e semana que 
vem o mesmo tema será 
proferido para os demais 
guardas municipais. Co-
mo coordenador do cur-
so de aprimoramento 

anual desde 2016, reco-
nheço a importância das 
disciplinas ministradas 
anualmente. O guarda ci-
vil municipal precisa es-
tar bem equipado e bem 
instruído, assim nossos 
patrulheiros prestarão 
sempre um serviço de 



A BRK, concessionária 
responsável por serviços 
de água e esgoto em Su-
maré, iniciou no dia 02 de 
maio um Feirão Virtual 
de Negociação com o ob-
jetivo de auxiliar os clien-
tes a regularizarem os 
seus débitos. A iniciati-
va oferece condições faci-
litadas para o pagamen-
to das faturas de água e 
esgoto, e segue até o dia 
22 de junho por meio da 

plataforma Acordo Certo 
(www.acordocerto.com.
br/brk) ou pelo telefone 
0800 762 7700.

Para iniciar o proces-
so de negociação, o pri-
meiro passo é criar um 
cadastro na Acordo Cer-
to com CPF, data de nas-
cimento, e-mail e núme-
ro de telefone celular. Na 
etapa seguinte, é iniciado 
o processo de negociação, 
com acordos personali-
zados para atender a ne-
cessidade de cada pessoa, 
com opções de pagamen-

to das faturas vencidas.
“Propomos o Feirão 

para auxiliar os clien-
tes que tiveram as suas 
finanças afetadas com a 
pandemia. É uma opor-
tunidade para colocar 
as contas em dia de for-
ma personalizada, com 
condições acessíveis para 
regularizar seus débitos, 
sem a necessidade de sair 
de casa”, explica Adria-
no Mendonça, responsá-
vel pela área comercial 
da BRK em Sumaré.

Além da plataforma 

para negociação de débi-
tos, a concessionária tam-
bém disponibiliza canais 
digitais de atendimento 
para auxiliar os clientes. 
Na agência virtual Minha 
BRK (minhabrk.com.br) e 
no 0800 771 0001 o aten-
dimento está disponível 
24 horas por dia nos sete 
dias da semana. No horá-
rio comercial, também é 
possível solicitar o aten-
dimento pelo WhatsApp 
(11 99988-0001) e via Fa-
cebook (facebook.com.br/
brk.ambiental).

Feirão Virtual de Negociação para regularização de 
contas de água e esgoto segue até o dia 22 de junho

CONTAS EM DIA 

EM SUMARÉ

Cada vez mais frequente, esse 
tipo de ataque exige uma cultura 
de segurança e prática de defesa 
pessoal realista, afirma professor

Com o objetivo de ofe-
recer ferramentas para 
que as pessoas possam 
garantir a sua própria se-
gurança, o professor Ro-
gério Elias, Instrutor de 
Defesa Pessoal, realiza, 
neste sábado (4/6), em 
Sumaré, o Seminário de 
Combate Contra Facas 
com a presença do Sen-
sei Josias Rodrigues, lí-
der da KMRED SELF DE-
FENSE do Grupo Brasil 
KravFightersno. O even-
to acontece em parceria 
com a AABB (Associação 
Atlética Banco do Brasil). 

De acordo com Rogério 
Elias, o seminário é des-
tinado a todas pessoas, 
acima de 15 anos, inde-
pendentemente de força 
física. A atividade terá 
início, às 19h, na sede da 
AABB, localizada na Rua 
João Francisco Yanssen, 
nº 125, Vila Juliana. Mais 
informações podem ser 
obtidas pelo telefone: (19) 
98324-3963.

Rogério Elias observa 
que tentativas de assalto 

e ataques com facas têm 
se tornado cada vez mais 
frequentes nos centros 
urbanos, o que justifica a 
importância das técnicas 
de defesa pessoal. “Em 
março deste ano, dois 
alunos foram feridos no 
Colégio Floresta, na Zona 
Leste de São Paulo com 
ataques com faca de cozi-
nha por outro estudante. 
São inúmeros os casos de 
pessoas sendo esfaquea-
das por agressores com-
prometidos com o crime. 
O cenário é alarmante”, 
exemplifica o professor.

Mas o que é a KMRED?  
Segundo os organizado-
res, as letras KM reme-
te ao KravMaga, sistema 
de combate israelense e 
R.E.D significa o espíri-
to que move esse grupo 
de pesquisa não tradi-
cional de defesa pessoal, 
que se baseia na pesqui-
sa, experimentação e de-
senvolvimento. O siste-
ma propõe o ensino de 
técnicas e táticas para 
se proteger na vida coti-
diana, sem aderir a ne-
nhum estilo de luta ou 
tradição em particular. 

O treinamento é basea-
do em respostas instin-
tivas, movimentos mo-
tores brutos, cenários de 
conflito e, o mais impor-
tante, testes de pressão 
(estímulos, desconforto 

e adaptação). “Buscamos 
a eficiência e simplicida-
de nas respostas a múl-
tiplos tipos de agressão 
sempre conectados com 
a realidade brasileira”, 
observa Rogério Elias.

Segundo o professor, os 
treinamentos de KMRED 
SELF DEFENSE ensi-
na diversas possibilida-
des de defesa, por meio 
das ferramentas técni-
cas e um comportamen-

to adequado chamado 
de “mindset de comba-
te”. Além da  segurança, a 
prática da atividade me-
lhora o condicionamen-
to físico, a disciplina, o 
autocontrole e melhora 
a atenção.

“Nosso principal obje-
tivo é transformar pes-
soas comuns em lutado-
res adaptativos, capazes 
de enfrentar qualquer ti-
po de agressão como ver-
dadeiros sobreviventes. 
Somos por uma cultu-
ra de paz, contudo, nos 
preparamos para o pior, 
cientes que o mal existe e 
que sobreviver e se auto-
defender é uma respon-
sabilidade pessoal”, des-
taca. Rogério Elias es-
clarece que as aulas de 
KMRED SELF DEFENSE 
não ensinam arte mar-
cial. “Focamos nos cená-
rios de combate de rua 
onde o ambiente é sem 
regras, instável e caóti-
co. Existe um respeito 
muito grande por todas 
as artes marciais, mas 
nas aulas de KMRED 
SELF DEFENSE não en-
sinamos arte marcial, fo-
camos nos cenários de 
combate de rua onde o 
ambiente é sem regras, 
instável e caótico”.

“Treinamos e potencia-
lizamos aquilo que exis-
te de melhor dentro de 
cada um, agindo instin-
tivamente contra um ou 
mais agressores. Sempre 
haverá duas opções: ficar 
parado enquanto é esfa-
queado ou fazer alguma 
coisa ao ser atacado. Por 
isso, nas nossas aulas 
ensinamos uma menta-
lidade de combate a fim 
de voltarmos vivos para 
nossas casas”, completa 
o professor.

Seminário é destinado a todas pessoas, acima 
de 15 anos, independentemente de força física

Seminário ensina técnicas de 
defesa pessoal contra agressão 
com faca neste sábado, dia 4
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Homem é preso após descumprir medida 
protetiva no Jardim Denadai, em Sumaré
Um homem foi preso no Jardim Denadai, em Sumaré, na noite de 
quarta-feira (01), após ser acusado de descumprir medida prote-
tiva e voltar a agredir a ex-mulher. Foi conduzido ao Plantão Po-
licial, onde foi autuado em flagrante e depois permaneceu na Ca-
deia até ser apresentado à audiência de custódia.Polícia

Operação Rapina resultou em 
outras cinco prisões em Campinas 
e Monte Mor, além de desarticular 
organização criminosa que agia 
em estradas do interior paulista

O Gaeco (Grupo de 
Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organiza-
do) do Ministério Públi-
co e a Polícia Federal de-
flagraram, na quinta-fei-
ra (02), a Operação Rapi-
na, visando desarticular 
organização criminosa 
voltada ao roubo de car-
gas nas estradas do inte-
rior de São Paulo. As equi-
pes deram cumprimento 
a oito mandados de pri-
são temporária. Três al-
vos das investigações fo-
ram presos em Sumaré 
e outros cinco em Mon-
te Mor e Campinas. Entre 
eles, está uma mulher que 
é esposa de um dos assal-
tantes e tinha a função de 
“resgatar” os integrantes 
do bando após os roubos. 
Um dos investigado não 
foi localizado. A investi-

gação na fase preparató-
ria, realizada pelo Gae-
co, levou um ano e meio 
e detectou ao menos no-
ve roubos praticados por 
integrantes da organiza-
ção entre julho de 2020 e 
março de 2022 na região 
de Campinas.

Os envolvidos, na me-
dida de suas participa-
ções, responderão pelos 
crimes de organização 
criminosa e roubo com 
emprego de arma de fo-
go, cujas penas somadas 
podem chegar a 24 anos 
de reclusão. O nome da 
operação significa roubo 
praticado com violência.

O delegado-chefe da 
PF de Campinas Edson 
Geraldo de Souza ex-
plicou, durante coleti-
va, que os casos de rou-
bos de carga contribuem 
para o aumento dos cus-
tos com frete, produtos e 
seguros. A apuração foi 

realizada no núcleo da 
PF contra o roubo de car-
ga que foi criado em no-
vembro de 2021, na se-
de da Delegacia da PF de 
Campinas. “Atualmente, 
a região de Campinas é 
o epicentro dos casos de 
roubo de carga no Esta-
do e no Brasil, devido à 
alta concentração de em-
presas, renda, mercado 
varejista/atacado. Tra-
ta-se de integrantes al-
tamente especializados e 
com acesso à tecnologia 

como uso de bloqueado-
res de rastreadores e ou-
tros equipamentos”, de-
clarou o delegado.

O promotor do Gaeco 
Marcos Tadeu Rioli disse 
que a ação conjunta en-
tre as instituições foi im-
portante para o sucesso 
da operação. “Iremos in-
tensificar a apuração do 
líder dessa organização 
criminosa”, relatou.

O delegado da PF Fer-
nando Augusto Bart-
taus explicou que entre 

as cargas preferidas pela 
quadrilha estão de cer-
veja, politileno, agrotó-
xico e carne.

PRESOS
Os sete presos duran-

te a operação seriam os 
próprios executores dos 
roubos de carga. As ar-
mas usadas não foram 
localizadas, inicialmente, 
pois geralmente esses ti-
pos de criminosos escon-
de-as em outros locais, 
justamente para dificul-

tar a ação de policiais e 
diminuírem os riscos de 
serem autuados também 
por outros crimes como 
porte ilegal de arma de 
fogo de uso restrito.

A mulher presa na ope-
ração teria a função de 
“resgatar” integrantes 
do bando. “Geralmente, 
alguns assaltantes per-
manecem em canaviais 
durante o transbordo 
da carga roubada. Cabia 
a ela, buscá-los com um 
carro após as ações crimi-
nosas”, explicou Barttaus.

De acordo com a PF, o 
próximo passo será iden-
tificar os receptadores 
das mercadorias rouba-
das. “Sabemos que a or-
ganização criminosa atua 
por encomenda e as entre-
gas das cargas são reali-
zadas de maneira rápida”, 
completou Barttaus.

Durante a operação 
também foram cumpri-
dos mandados de busca 
e apreensão, que resul-
taram na localização de 
agendas, celulares e com-
putadores que serão pe-
riciados na tentativa de 
identificar outros envol-
vidos no esquema.

PF e Gaeco prendem três acusados de 
roubo de carga em operação em Sumaré 

POLÍCIA FEDERAL

Nos próximos dias, o 10º 
Baep (Batalhão de Ações 
Especiais) abrirá a vota-
ção pelas redes sociais 
para escolher os nomes 
de três “estagiários” (fi-
lhotes machos de pastor 
belga de malinois) que fo-
ram trazidos de um cria-
dor de Goiás e adquiridos 
pela Polícia Militar de São 
Paulo. As sugestões fica-
rão disponíveis nas redes 
sociais do Batalhão pe-
lo https://www.facebook.
com/10BAEP ou Insta-
gram @10baep_oficial.

Três policiais do Baep, 
que são formados no cur-
so de Cinotecnia pelo 5º 

Batalhão de Choque, to-
dos especialistas e aptos 
para avaliarem com rela-
ção ao comportamento, 
treinamento e assim, se 
terão condições de per-
manecerem nas ações 
policiais. Inclusive, um 
dos policiais também é 
veterinário. Os animais 
passarão por adestra-
mento e assim que estive-
rem aptos farão parte do 
plantel do Canil. Atual-
mente, os cães são usa-
dos no patrulhamento e 
principalmente no faro 
de entorpecentes.

Um dos núcleos do Ca-
nil do 10º Baep fica na se-
de do 48º BPM/I (Batalhão 
da Polícia Militar), em Su-
maré. Assim como tam-

10º Baep abrirá votação para escolher 
nomes de três filhotes de pastor belga

Cães foram trazidos de Goiás

10º BAEP

‘ESTAGIÁRIOS’

Dois suspeitos de fur-
tar um celular e uma po-
chete que estavam dentro 
de um carrinho em um 
supermercado, no Centro 
de Sumaré, foram presos 
pela Polícia Militar, na 
tarde da quarta-feira (01). 

A própria vítima fla-
grou a ação criminosa, 
gritou e passou a correr 
atrás deles. Os policiais 
foram acionados e os sus-
peitos presos.

De acordo com os po-
liciais, eles faziam pa-
trulhamento na Aveni-
da Rebouças, quando fo-

ram informados sobre o 
furto que ocorreu dentro 
de um estabelecimento. 
Ambos foram abordados 
minutos depois. 

Um deles confessou 
que furtou os pertences 
de dentro de um carri-
nho de compras, porém, 
a vítima percebeu e co-
meçou a gritar e correr 
atrás dele, então dispen-
sou os objetos em uma 
lixeira e tentaram fugir, 
mas foram localizados 
pela Polícia Militar. 

Eles foram conduzidos 
ao 1º Distrito Policial e 
autuados em flagrante. 
Ambos ficaram na Ca-
deia local.

Vítima de furto grita 
e suspeitos são presos 
no Centro de Sumaré

FLAGRANTE

O TOR (Tático Ostensi-
vo Rodoviário) da Polícia 
Militar Rodoviária inter-
ceptou um carregamen-
to com 22 tijolos de ma-
conha, que seriam entre-
gues em Sumaré. O moto-
rista de um veículo VW 
Brasília, ano 1978, foi sur-
preendido com 22 tijolos 
de cocaína e R$ 128,5 mil 
em dinheiro durante a 

Operação Paz e Proteção 
na praça de pedágio da 
Rodovia Geraldo de Bar-
ros (SP-304), no km 215, 
em São Pedro, na noite 
da quarta-feira (01).

Segundo boletim de 
ocorrência, os policiais 
flagraram o momento em 
que o condutor se apro-
ximava da cabine do pe-
dágio e ao avistar os poli-
ciais, mudou rapidamen-
te para outra cabine. Após 
ser aproximarem, os PMs 

observaram várias infra-
ções de trânsito como a 
lanterna traseira queima-
da e o pneu sobressalente 
inoperante (murcho). Um 
dos policiais percebeu um 
forte cheiro de maconha 
no interior do carro. O 
motorista confessou que 
tinha fumado um “basea-
do” e que o cigarro com a 
droga estava debaixo do 
banco. Os policiais fize-
ram uma revista no car-
ro e após desparafusarem 

uma chapa de aço atrás 
do banco traseiro, locali-
zaram um compartimen-
to secreto contendo gran-
de quantidade de drogas 
e R$ 128.350,00. 

Ele acabou confessan-
do que comprou o entor-
pecente em Marília e pa-
gou R$ 20 mil por cada ti-
jolo de cocaína. Disse ain-
da que a droga seria re-
vendida em Sumaré, mas 
não declarou o nome do 
comprador. Com relação 

Polícia Rodoviária apreende 22 tijolos de 
cocaína que seriam entregues em Sumaré

Além da droga, foram apreendidos
com o suspeito mais de R$ 128 mil

PRAÇA DE PEDÁGIO

POLÍCIA RODOVIÁRIA
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Computadores e 
celulares foram 
apreendidos

a quantia apreendida, dis-
se que tinha a pretensão 
de comprar mais drogas, 
mas não conseguiu.

Conduzido ao Plantão 
Policial de Piracicaba, ele 

foi autuado em flagrante 
e ficou preso à disposição 
da Justiça por tráfico de 
drogas e o carro apreendi-
do na base da Polícia Ro-
doviária em São Pedro.

bém há outro Canil do 
10º BPM/I de Piracicaba. 
A proposta do Comando é 
agilizar o apoio das equi-
pes de Canil no desloca-
mento nas 52 cidades que 
fazem parte da região do 
CPI-9 (Comando de Poli-
ciamento do Interior).

VISITAS 
Os policiais do Baep 

também aproveitaram a 
oportunidade para visi-
tarem o Bope (Batalhão 
de Operações Especiais) 
e BPCães (Batalhão de 
Policiamento com Cães) 
de Goiás.
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BANDA DO JOAQUIM BICUDO

CINE PROGRESSO

HELENA WELLENDORF

PARTIDO REPUBLICANO

Registro, provavelmente da década de 1950, mostrando uma das 
mais famosas bandas musicais que existiram em Monte Mor, cujo 

maestro era o conhecidíssimo Joaquim Bicudo de Almeida, que 
aparece, de terno escuro e sentado, ao lado direito da foto. Além 

de ótimo músico Joaquim também exercia a profissão de “guarda-
livros”, hoje conhecida como contador ou contabilista.

Em 21 de agosto 
de 1921, o Cine 
Progresso, uma das 
casas de cinema de 
Monte Mor exibiu o 
segundo capítulo do 
filme “A Soberana 
do Mundo”, 
estrelado por Mia 
May. Esse capítulo 
denominava-se “A 
História de Maud 
Gregards”. Até a 
segunda metade do 
século XX Monte 
Mor, além desse 
cinema, contou 
com outras casas 
do gênero como o 
cine Paratodos, cine 
Guarani e o cine Rex.

Helena nasceu 
em Monte Mor a 
23 de novembro 
de 1904 e era 
filha de Joaquim 
Wellendorf e de 
Anna Hillers. 
Sempre viveu 
em sua cidade 
natal e foi 
casada com 
Martin Suhr 
(1906-1979) com 
quem teve cinco 
filhos: Hugo, 
Lucy, Geny, 
Lauro e Dalva. 
Faleceu a 04 de 
novembro de 
1995, aos 
90 anos.

Em 29 de fevereiro de 
1920 o Diretório do 
Partido Republicano 
de Monte Mor 
publicou esse 
panfleto datado de 
18 de fevereiro de 
1920, conclamando 
os eleitores da cidade 
a participarem 
das eleições dos 
candidatos Dr. 
Washington Luiz 
Pereira de Souza 
e o Cel. Vergílio 
Rodrigues Alves 
para os cargos, 
respectivamente, 
de Presidente e 
Vice-Presidente do 
Estado.

O início de Monte Mor

Ochão onde hoje 
se assenta Monte 
Mor, no início do 

século XIX, era apenas o 
lugar da pousada de tro-
peiros. Lugar para descan-
sar homens e animais que 
por aqui passavam, vindo 
ou voltando às terras pi-
racicabanas, de onde tra-
ziam mercadorias, em es-
pecial o açúcar e para on-
de, de volta, levavam pro-
dutos industrializados. 

Com certeza esses ho-
mens mesmo embrute-
cidos pelas agruras do 
duro e violento trabalho, 
traziam no coração, co-
mo cruzados modernos, 
a fé cristã para amenizar 
a dura lida e a certeza da 
proteção divina diante 
de tantas adversidades. 
Talvez daí a necessida-
de, nos momentos de des-
canso, de um lugarzinho 
para agradecer a Deus e 
à Virgem pelas graças 
recebidas, através da re-

flexão e da oração. Surge 
assim a primeira capela, 
marco inicial da cidade. 
Por conta da falta de refe-
rências documentais, não 
nos é possível saber suas 
dimensões e nem os ma-
teriais usados na cons-
trução dessa ermida.

 Com certeza deve-
ria ser uma sala modes-
ta, mas repleta de amor 
e devoção a Nossa Se-
nhora do Patrocínio. Es-
se título, a Virgem rece-

beu de seus devotos espa-
nhóis durante a Guerra 
da Reconquista, quando 
os Cristãos aquartelados 
nas montanhas da região 
das Astúrias, futuro reino 
de Leão, desenvolveram, a 
partir do século XI a luta 
para expulsar os muçul-
manos (mouros) que des-
de o século VIII domina-
vam a Península Ibérica. 
Segundo a tradição, as vi-
tórias dos cristãos sobre 
os sarracenos e hereges 

sempre contou com o “Pa-
trocínio da Virgem”. Foi, 
pois, na Espanha onde 
começou a festa de Nos-
sa Senhora do Patrocínio, 
concedida pelo Papa Ale-
xandre VII, na bula Prae-
clara Christianissimi, em 
28 de julho de 1656, a pe-
dido do rei Felipe IV.

A ermida foi então de-
nominada “Capela Cura-
da de Nossa Senhora do 
Patrocínio de Capiva-
ri de Cima”, estendendo 

a referência, ao próprio 
vilarejo que se iniciava. 
Como era muito comum 
nomear núcleos habita-
cionais usando nomes de 
rios que os banhavam e 
para diferenciar do Capi-
vari de Baixo, já existen-
te, optou-se por Capiva-
ri de Cima, já que o novo 
núcleo nascia rio acima. 

Essa denominação 
manteve-se até o decre-
to de 16 de agosto de1832, 
assinado pelo governo re-

Igreja N.S. do Patrocínio, em Monte Mor

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Professor de História 
e Cronista

gencial, em nome do Im-
perador Dom Pedro II, que 
elevou o lugarejo à condi-
ção de freguesia com o no-
me de Água Choca:

 “Art. 1° Ficam erectas 
em freguesias a capel-
la de S. Bento no termo 
de Pindamonhangaba e 
a de ‘Nossa Senhora do 
Patrocínio de Água Cho-
ca’, no da Villa de Itú.

(...) Palácio do Rio de 
Janeiro em dezaceis de 
Agosto de 1832, undéci-
mo da Independência e 
do Império”.

Assinaram: Francis-
co de Lima e Silva, José 
da Costa Carvalho, João 
Bráulio Muniz e Pedro de 
Araújo Lima.

A denominação Água 
Choca, que veio do encon-
tro das águas do córrego 
de mesmo nome com o rio 
Capivari, manteve-se até 
o ano de 1871, quando, em 
24 de março daquele ano, 
o decreto da Assembleia 
Legislativa Provincial, lei 
número 29, elevou a en-
tão freguesia à categoria 
de Vila com a denomina-
ção de Monte Mor. Nesse 
momento era presidente 
da Província de São Pau-
lo era o senhor Antônio da 
Costa Pinto e Silva.

A primeira eleição pa-
ra vereadores e juízes de 
paz aconteceu em 08 de 
setembro de 1872 e a nova 
Vila de Monte |Mor, temo 
de Itu foi instalada em 11 
de janeiro de 1873.


